

故河野與一編  
招魂所墓碑調査書  
西南の役百周年を期して  
再版した上

先般の慰靈祭参列の方々に、十二  
年振りに再刻・印刷して配つたも  
の、成部少々あり、希望者に頒  
ちます。お申越下さい。

三三〇頁

發行 西日本新聞社

案浦氏は先年堅田合戦の現地を高水会長以下数人の会  
員と共に歩いたが、さすが歴史戰略にくわへ、方で前  
掲のようによまことば幼稚には、適切に西南の役を説明してくれ  
ました。蛇島山の悲劇は、死んだ河野と一氏に歸せられ  
ない。きっと涙を流して下さるでしょう。

全五卷 その第一巻出版（明治大正編）

西南方の役に走られしまでのふの読絶ながるる  
秋雨の中  
曼珠沙華咲く岡の谷ますらおの小やき墓石さ  
香煙は流るる

### ③ 百周年慰靈祭

場所及び五所明神社の拜殿である。斎主は五所明神社の  
橋立吉若宮司、祭壇がととのい修祓・祝詞委上、心安し  
が殊の外感銘ふかいものがあつた。明治の新政に対する  
反撃が、恩いだけまいほどの動乱となり、不幸その犠牲

に近づく時薩軍の墨を発見、副指揮官警備隊長高田吉岳  
大尉は、すでに東天が白み始めたため、後続部隊を待つ  
ことなく単独で攻撃することに決心した。警備隊として  
は実戦の最初である。墨が正面から強攻したが、幾重にも立つてゐる鹿柴・木柵を除きながら進む時発見され、  
銃弾が降りそそいだ。高田大尉以下士官三名と、下士官兵  
兵卒は十三名があつと、いう間に戦死、負傷者が続出し警  
備隊第三小隊は壊滅した。

後続の本隊はこの銃声に急ぎよ駆けつけ兵力を投入し  
たが、急坂と泥土に足をすべらせて進めまい。第四中隊  
も士官一名、下士卒四名の戦死、津下少佐はやむなく退  
却を命じた。士官四名、下士兵卒十七名戦死、負傷者は四  
十五名。豈日戦中最大の犠牲を払うことになつた。  
「勝つて兜の緒を締めよ」との誇があるが、経験不足  
が招いた敗戦であつたといえる。

解説

兵旅の旅

編集 北部九州郷土部戦没者保存会

一部九州郷土部戦70年の足跡

執筆 案浦清熙 氏

（薩上首衛隊第四師団司令部）

小雨ながら参拝会員三十数名の、棒<sup>サ</sup>太線香の煙が広  
い墓域に流れはじめ左頃、幸い会員の龍護寺森本住職の  
参拝があつたので、これ幸いと一々の墓前詔経をお願い  
する。詔會は消ゆることなく、会員半分以上一基づつ  
おまいりする。軍人百三十四柱、警察官十四柱、合せて  
百四十八柱の戦没者が、佐伯市住坪の岡の谷の、この  
陸軍墓地は、今もいつまでもおだやかに眠っている。正  
しい呼伏方目「佐伯招魂所」である。

雨が降るので早やにここを終り、五所明神社の方に  
移動したが、参拝された山田先生末世人から、短歌をい  
ただいた。

当日七月二十六日はあいにく雨になつたが、予定通り  
盛大に執行出来た、概要次の通り

報告

西南の役百周年記念行事  
佐伯招魂所一墓前慰靈祭など実施報告

となつたのが、敵味方との戦没者であつた。

祝詞がおあり、玉串をささげて拜礼の後、市野瀬・清水両会員の慰靈吟誦があり、参列者佐伯警察署、ライオングラブ、市連合長会並びに大分合同新聞の代表者から、適切なご意見などの謹候があつた。

開式の後直ちに講話に移り、いふるな意見が述べが、次の二点はすくに実行働きかけることについた。

○ 国有のこの招魂所を佐伯市が松下げを受け、保存管理に当たる文跡として文化財に指定する。

○ 境内に桜苗を植え、境内をととのえる。

尚、中食後「西南の役の歴史の推移」についての講話や、各地区の伝承など座談会がべき盛會であつた。

出席者五十三名（墓地参拝の方の方も入れ）

### (三) 西南の役関係文献頒布

#### ○ 招魂所墓碑調査書（冊子）

本書は今戸故人河野典一会員が、昭和三十九年一月調査、翌四十年三月印刷して一部会員に頒布したものが、これを再刻してこの日や参観者に配られた。一尚残部少々あり、宇目・直川・蒲江の希望会員又呈上、お申込みに志す

#### ○ 平井家西南役資料

五所明神での座談会で見せていただいたもの、官業雄会員がコピー印刷してくれた。残部僅少ですがふ申込みに志す。

### (四) 庄伯招魂所の標柱建つ

慰靈祭ハ今日の行事に間に合わせなく、依頼していただけた招魂所の標柱が立派に出来上りの方ので、去る十月二十三日、高木会長外羽柴・清田・小野瀬会員四名が立派に書かれています。一読をすみます。

派へ建てあげた。

四千角 石材 ベンキ塗  
高木 三ツノヘ地中セセナ

西南方被支隊法務招魂所

場所招魂所入口右側 植之忠一

（向って左側） 戦没百周年墓前慰靈祭執行

（正面） 西南の役文跡 佐伯招魂所

（裏面） ( ) 向って左側 昭和五十一年九月二十六日

佐伯史談会建之

### (五) 桜苗の申込みと市長交渉

慰靈祭がすんだ三四日後、緑化推進苗木を県へ申込み切がきていたと聞きこんだ羽柴幹事は、市役所農林水産課にかけ、来春植込み桜苗五十本を、招魂所植込み事情と申述べて、係りから受理していただいた。

つづいて十月七日、高木・羽柴・武石・清田の四名及、市役所に池田市長を訪ね、佐伯招魂所を大分財務部から佐伯市に松下げてほしいといふ陳情をした。すでに佐伯市ではこのことについて傷きかけていること、希望通り早急に松下げ申請手続きとするよう、係りを呼んで指示打合せをして下さった。

来年早々実現という風に進むとありがたいのが一。

### (六) 西南の役直川資料

直川村に日激轟地陸地帯があり、西南の役に関する伝承記録が多い。直川村御土史第一輯は柳井雅雄氏執筆、特に「西南の役御土戦史」としてよくまとまつている。また「直川史談」には山下会長、橋迫太作氏らがよく書かれています。一読をすみます。

（羽柴）